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市区文化建设方面，资金匮乏、场所有限、
组织松懈、形式类同、发展速度不够快且不均
衡等问题一直存在，应该合理解决改善。

建议政府开发现有的文化设施、设备，把
市区文化设施建设纳入城市建设规划，即在今
后的城市建设规划中要考虑到如何配备相应

的文化设施。方法上可以考虑共建，充分发挥
有条件的单位优势，共同解决场所设施问题。
建议充分发挥区内各类研究培训机构、各类学
校和大型企事业单位的资源优势，通过一定的
合作机制保障区域内资源共享，多途
径激发和满足居民精神生活需求。

能否组建个医疗保险管理局
代表建议医保部门职能简化改革，让市民享受一站式服务

昨日17时是郑州市第十三届人民代表大会第一次会
议代表递交议案截止时间。昨日下午，大会议案组共收

到代表递交的议案174份，议案内容涉及民生经济、城建、医疗、教育、农业等多
方面，这些代表议案将提交大会审查委员会审议，并提请大会主席团审议。

晚报记者 李萌 王菁 实习生 袁林立 多想办法提升市民“幸福感”
委员建议解决困难群众生活问题，充分利用社区

人才，小区多建活动场所

由于近年来失业人口增多，就业压力较大，贫富差距拉大，而社会保障
体系尚不健全，因此居民抗风险能力较弱，生活不确定性与不安全感增
强。市政协委员齐宗建提交了关于提升居民生活质量的提案。

晚报记者 张勤 张竞昳

提案聚焦

社会调查显示，目前，大多数居民对自
己目前的生活比较满意。但影响居民心理
健康的因素基本停留在家庭和谐、社会关系
等这些因素上。

“受城市化、工业化的直接影响，政府很

大程度上关心城市社会经济的发展，却对广
大居民精神生活关注很少。”齐宗建认为，我
们的城市缺少对个体的社会关怀，如此下去，
城市居民的冷漠化、分散化程度将逐步加深，
进而会影响到整个社会的人际关系和谐。

物质上满足了，才能有精神上的愉
悦。齐宗建表示，解决好困难群众的生活
问题，是提升“幸福感”的基础。他建议，
建立健全城乡低收入困难群众社会救助
体系，帮助困难群众解决吃饭住房、子女

入学、看病就医等问题。
齐 宗 建 还 建 议 完 善 企 业 正 常 的 工

资增长机制，推行工资集体协商制度，
落实经营者收入与职工工资增长挂钩
制度。

物质生活是提升“幸福感”的基础

精神生活丰富才能提高市民文明素质

现状：城市缺少对个体的社会关怀

“可以利用社区资源，打造社区小媒体，
倡导积极的生活态度，提高居民文明素质与
诚信意识，提升市区居民精神生活内涵。”齐
宗建表示，社区小媒体可以宣传社区生活当
中引领文明风尚的行为和个人，应该鼓励社

区通过地方网站、社区活页、布告栏等形式，
宣传和展示社区发展的历史和居民精神生活
面貌，增强居民对社区的认同感。同时，可以
用漫画等形式，加强对公共场所文明行为的
告知，使居民在耳濡目染中提高文明素质。

建议：解决困难群众生活问题

建议：增强居民社区认同感

“其实，社区人才很多啊，利用好的话，是
一笔巨大的财富。”委员建议充分挖掘社区文
化人才，做好社区文化人才的开发和使用，

调动社区文化人才的积极性，将其吸收到社
区文化组织中，集思广益，发挥各自所长，使
其成为社区不同艺术门类的活动带头人。

方法：调动社区文化人才积极性

齐宗建认为，可以以社区学校为载体，
加强公共设施建设，增强居民交流和人际互
动，促进居民建立良好的人际关系。

“社区学校可以在社区内部建立各种兴
趣小组，定期组织活动，如剪纸培训、书画培
训等。”精神生活满足与良好的娱乐设施和

有吸引力的文明活动关系密切，齐宗建建议
强化社区学校的功能，使其真正成为社区居
民活动和交流的中心。此外，还可以在各社
区建设科学生活馆、图书馆、各类活动室、各
种科学知识普及宣传等，联系居民参加一些
集体活动，以加强居民间的认识和了解。

建议：增加社区娱乐设施

方法：联合共建为居民提供活动场所
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● 医疗保障 ●
组建医疗保险管理局

◆关于整合郑州市医疗保险体制的议案
代表：刘慕华

“一家医院门头挂着省、市医保，区医保，
新农合，电力医保，水利医保，铁路医保等十几
个牌子，如果有一个部门机构统一划转这些基
本医疗，不仅节约医疗机构经费，也使广大医
疗患者实现一站式服务。”来自巩义代表团的
人大代表刘慕华表示，在她昨日递交的“关于
整合郑州市医疗保险体制的议案”中建议医疗
保险部门职能简化改革。

建议：组建郑州及各县（市）医疗保险管理
局，具体实施方案为：将原独立的几个部门管
理的城镇职工基本医疗保险、职工生育保险、
城镇居民基本医疗保险、新型农村合作医疗，
医疗困难互助救济和非参保人员等医疗困难
救助，统一整合到基本医疗保障一个制度框架
内，全部划转医疗保险管理局。

● 文化旅游 ●
构建大黄河旅游走廊

◆关于加快沿黄文化旅游生态产业带发展的议案
领衔代表：禹舜

黄河沿线旅游资源丰富，文化底蕴深厚，
区域位置优越。为构建大黄河旅游走廊，郑州
市编制了《郑州沿黄文化旅游生态产业带规
划》。但目前沿黄文化旅游生态产业带的发
展，还有一些制约。一是交通不够便利配套，
缺少专用的直达道路，而且有设卡收费现象，
降低了人们的出游热情。二是典型带动作用
不足。旅游业投资强度大，回报周期长，如对
规划控制范围内的各功能分区平均使用力量，
则很难形成竞争力强的拳头产品。

建议：尽快出台沿黄文化旅游产业带路线
规划，优先打通文化北路等断头路；北四环向
北移至黄河大堤附近，可以同时充当沿黄旅游
开发交通专线，拓宽郑州北部的发展空间。

● 就 业 ●
应设立创业奖补基金

◆关于在全市实施创业促就业工程的议案
代表：王玉欣

在当前全球金融危机的影响下，2009年的
就业形势严峻，返乡农民工、大学毕业生等群
体不能寄希望于“等、靠、要”，而是要更多地以
创业带动就业。

建议：鼓励开展职业培训，帮助失业人员、
返乡农民工等群体，促进劳动者提高职业技能，
提高创业成功率；市政府设立创业奖补基金，对
创业者给予资金支持；对失业人员创办的中小企
业等，实行税收减免政策。对大学生创业实行国
家减免除税收和行政事业收费优惠政策；在全市
选址设立市、区两级的创业孵化园，帮助创业人
员实现创业梦想。

● 供 暖 ●
解决惠济区居民采暖问题

◆关于完善北部暖气配套设施建设的建议
领衔代表：申慧

按照郑州市城区建设规划，北部的惠济区
48.8平方公里已纳入郑州市建成区范围，且天
河路、开元路和文化路均为市政道路。但目
前，惠济辖区内暖气配套设施建设严重滞后，
暖气管道仅铺设到国基路，并未延伸到惠济新
城区，群众反映较为强烈。

建议：相关职能部门加大工作力度，将暖气
管道向北延伸，解决惠济新城区居民采暖问题。


